

Observa este mapa que representa el mundo conocido por los europeos a mediados del siglo XV y responde a las preguntas que figuran a continuación.



*Mapamundi de 1482*  
Imagen de Holycharly en [Wikipedia](#).

1. ¿Que continentes no aparecen o están muy incompletos?
2. ¿Qué tipo de relación mantenían los europeos con Asia?
3. ¿Qué llevó a los europeos más allá de su mundo conocido?  
¿Quiénes fueron los primeros en aventurarse? ¿Cuál fue su ruta elegida?
4. ¿Qué buscaba Colón al navegar hacia el oeste por aguas desconocidas?

1. No aparecen ni América ni Oceanía. Además, de África se desconoce su mitad sur. Tampoco aparecen zonas de Extremo Oriente como Japón.
2. Debida al comercio por vía marítima de especias y productos de lujo asiáticos.

3. El deseo de buscar una nueva ruta que permitiera saltarse el control turco del comercio. Los portugueses intentarán evitarlos rodeando África.
4. Pensaba que la Tierra, además de redonda, era más pequeña y que era posible llegar a la India navegando hacia el oeste.

"La tercera y última causa que movió al Almirante al descubrimiento de las Indias fue la esperanza que tenía de encontrar, antes que llegase a aquéllas, alguna isla o tierra de gran utilidad, desde la que pudiera continuar su principal intento [...] Siendo esto así, argumentaba que entre el fin de España y los términos de la India conocidos entonces, había muchas islas y tierras, como la experiencia ha demostrado. A lo que daba más fácilmente crédito, movido por algunas fábulas y novelas que oía contar a diversas personas y a marineros que traficaban en las islas y los mares occidentales de los Azores y de la Madera. Noticias que, por cuadrar algo a su propósito, las retenía en su memoria"

1. ¿En qué se basaba la esperanza que tenía Colón de la existencia encontrar tierra?
2. ¿A qué "fábulas y novelas" puede referirse el escrito?

1. Colón había conocido, durante su estancia en las Azores, a un pescador que tras haber naufragado, a su regreso le había contado de la existencia de islas o tierra firme navegando hacia el oeste. Esta "información privilegiada" del denominado "piloto anónimo" venía a certificar la idea de Colón sobre la posibilidad de alcanzar tierra navegando hacia el oeste. Es el "secreto de Colón".
2. En aquella época los textos que Colón y sus contemporáneos conocían acerca de la India y el oriente eran entre otros el "Imago Mundi" de Pedro de Ailly o "el libro de las cosas maravillosas" de Marco Polo.

Lee con atención el siguiente texto y responde razonadamente a las cuestiones enumeradas más abajo:  
"Señor, porque sé que habréis placer de la gran victoria que Nuestro Señor me ha dado en mi viaje, vos escribo ésta, por la cual sabréis como en 33 días pasé de las islas de Canaria a las Indias con la armada que los ilustrísimos rey y reina nuestros señores me dieron, donde yo hallé muy muchas islas pobladas con gente sin número; y de ellas todas he tomado posesión por Sus Altezas con pregón y bandera real extendida, y no me fue contradicho".

A la primera que yo hallé puse nombre San Salvador a conmemoración de Su Alta Majestad, el cual maravillosamente todo esto ha dado; los Indios la llaman Guanahaní; a la segunda puse nombre la isla de Santa María de Concepción; a la tercera Fernandina; a la cuarta la Isabela; a la quinta la isla Juana, y así a cada una nombre nuevo."

1. ¿A qué episodio histórico crees que se refiere el texto?
2. ¿Quién crees que pudo escribirlo?

1. El texto hace clara referencia al descubrimiento de América, concretamente al primer viaje que realizó Colón al Nuevo Mundo, cuando Rodrigo de Triana divisó por primera vez la isla de Guanahaní y comenzó la colonización de América. Vemos como se narran hechos que demuestran esto como que la expedición hizo escala en las Islas Canarias o que desde Guanahaní se desplazaron a las islas de alrededor, entre ellas Cuba.

2. Evidentemente se trata de un texto escrito en persona por Cristóbal Colón, ya que, como almirante, gobernante y virrey de las tierras descubiertas, era el único de los expedicionarios capacitado para dar nombre a las nuevas tierras. Se trata de una carta escrita en Marzo de 1493, es decir, la fecha de su regreso a la península Ibérica.

"Sus perros son enormes, de orejas ondulantes y aplastadas, de grandes lenguas colgantes; tienen ojos que derraman fuego: sus ojos son amarillos, de color intensamente amarillo. (...) Y cuando cae el tiro, una como bola de piedra sale de sus entrañas: va lloviendo fuego, va destilando chispas, y el humo que de él sale es muy pestilente, huele a lodo podrido, penetra en el cerebro causando molestia. (...)"

1. ¿De qué o quienes crees que habla este texto?

2. ¿Quién crees que debió escribirlo?

3. ¿Por qué crees que quien lo escribió tiene esa opinión?

1. El texto habla claramente de los conquistadores españoles de América.

2. Está escrito por la población indígena americana que asistió a la llegada de los españoles a su continente, concretamente por un embajador azteca de Moctezuma que fue enviado a parlamentar con Hernán Cortés.

3. Tanto los indígenas como los conquistadores veían al otro como un pueblo extraño. Los indígenas no estaban acostumbrado a los ropajes, las armaduras, el color de pelo rubio y, ni mucho menos, las armas de fuego, por lo que es normal que consideraran a los conquistadores como especies de dioses sobrenaturales.